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асто какая ситуация в р«Часто к
шел инвестор, про него всешел инве
били». Через полгода выяснябил . Че
оказывается, нет нужногоо зыв
электричества. То есть п
морочили друг другу голов
ли сопроводить, хотя для 
ния – можно подвести нуж
инфраструктуру или нель
зя – достаточно провест
эту быструю экспертизу.
Затем уже персонально со
провождать инвестора».

Алексей Бобов,
директор по региональному
развитию «Национального института
инвестиционного развития территорий».

Его появление – инициатива предпринимателей, которая должна вернуть 
Кировскую область в регионы-лидеры на мебельном рынке страны.
На сегодняшний день к кластеру присоединились уже 7 компаний. 2

Вывески избавляют от англицизмов
В Кировской области присоединились к обсуждению 
законопроекта о защите русского языка. Впервые об 
инициативе заговорили еще в 2023 году, а в феврале 
2025-го Госдума приняла ее в первом чтении.

4

Раскроют любую загадку
Корреспондент «Бизнес новостей» побывал в Экс-
пертно-криминалистическом центре УМВД России 
по Кировской области и узнал, какие исследования 
помогают раскрывать преступления, связанные с 
бизнесом. 7

6

КАРАОКЕ КЛУБ
Свобода в полете! 
          Забудь о работе!

� г. Киров, 
ул. Преображенская, 29

Бронь столов: 

� 43-44-55

aviator_karaoke_kirov aviator_karaoke_club

регионах? При-
е «протру-
яется, что, 

о объема
олгода 

ву, обеща-
понима-

жную 
ь-
и 
. 
о-

Ваши самые
смелые идеи 

в стальном блеске

металлспецпром

8 (8332) 22 70 70



2 марта 2025 г.
№ 08 (820)

2

Бизнес новости
в Кирове

3 ›

Кировская область богата 
уникальными производите-
лями мебели. Однако отсут-
ствие нормальной инфра-
струкуры для мебельного 
производства ставит бизнес 
в тесные рамки, не давая 
расти. Создание кластера 
– это инициатива предпри-
нимателей, которая должна 
вернуть Кировскую область 
в регионы-лидеры на ме-
бельном рынке страны.

Лидерские по-
зиции Вятка за-
нимала ещё лет 
десять назад. В 
чём причина не-
которого «угаса-
ния» отрасли в 

регионе – рассказал руководитель 
мебельной компании «Крафт» 
Денис Игишев на заседании Об-
щественного совета при регио-
нальном Минпромторге.

– Я с 2009 года в мебельном 
бизнесе, перепробовал разные 
направления. В те времена каче-
ственные площадки для бизнеса 
были заняты крупными компания-
ми. Высокая маржинальность про-
изводимых товаров позволила им 
расшириться и выйти на федераль-
ный уровень. Новому поколению 

мебельщиков достались площади 
для производства, которые были 
мало интересны. Моя первая пло-
щадь была 100 квадратных метров. 
На данный момент мы семь раз 
уже переезжали. Для производства 
это катастрофа. Причем, когда ты 
переезжаешь, ты не едешь в со-
седнее помещение, а ищешь все 
варианты. Большинство доступ-
ных вариантов не соответствуют 
требованиям нормального произ-
водственного помещения, – под-
черкнул предприниматель.

Без инфраструктуры никуда. 
Бизнес Кировской области давно, 
ещё лет 10-15 назад, лоббировал 
идею создания промпарка. Однако, 
по словам Игишева, мебельщи-
ков никто не слушал. Мебельное 
производство – это та история, ко-
торая требует кооперации. Оно 
состоит из множества маленьких 
направлений. Кластер усилит каж-
дое из направлений.

– На основании промплощадки 
можем создать сопутствующие, не-
большие ремесленные мастерские. 
Допустим, есть человек, который 
качественно патинирует фасады. 
Это искусство ремесленное, его на 
поток сложно поставить. Но если 
он будет рядом с нами находить-
ся, я ему буду, условно, на аутсорс 

давать часть своей продукции, он 
будет тоже расти, – привёл пример 
Игишев.

Министр про-
мышленности, 
предпринима-
тельства и тор-
говли Киров-
ской области 
Денис Пестри-

ков подчеркнул: идея промыш-
ленного кластера принадлежит 
именно бизнесу. Она, напомним, 
впервые была озвучена на встре-
че членов Вятской торгово-про-
мышленной палаты с председате-
лем Законодательного собрания 
Романом Бересневым.

На сегодняшний день к класте-
ру присоединились уже 7 компа-

ний-производителей мебели и 
комплектующих. Среди них есть 
как предприятия, выпускающие 
конечный продукт, так и те, кто 
занимается переработкой и под-
готовкой материалов.

Что касается преимуществ – это, 
в первую очередь, создание общей 
экосистемы, технологических це-
почек, возможность совместного 
использования производственных 
площадей, мощностей и техноло-
гий. Результат – более дешёвый и 
качественный продукт, снижение 
затрат и повышение эффектив-
ности бизнес-процессов. Также 
производители могут совместно 
разрабатывать новые продукты и 
продвигать их. Общая экосистема 
привлекательнее для инвесторов. 

– Создание тех-
нологическ их 
цепочек – это 
обязательный 
элемент суще-
ствования кла-
с т е р а .  Т а к а я  

кооперация позволит предпри-
нимателям экономить денежные 
средства, повысить эффективность 
труда и, в конечном итоге, снизить 
стоимость товара, – отметил ру-
ководитель Центра сопровожде-
ния инвестиционных проектов 
Вятской ТПП Павел Смертин.

– Обязательное условие про-
мышленного кластера – реали-
зация проектов по выпуску про-
дуктов, которые входят в перечень 
продукции Минпромторга. И это 
хорошо. Когда резидент начина-
ет реализацию инвестиционного 
проекта, вкладывает свои деньги в 
новый продукт, приобретает обо-
рудование, он понимает, что эта 
продукция у него будет куплена, –  
прокомментировал Денис Пестри-
ков. 

Также резидентам полагаются 
преференциями. Одна из основ-
ных мер поддержки – льготное фи-
нансирование проектов, которое 
предоставляется Фондом развития 
промышленности.

ИНИЦИАТИВА

Мебельный бизнес усилят 
через создание кластера

СВЯЗИ

В Белоруссии планируют открыть 
магазины кировских товаров. 
Предложение прозвучало и было 
поддержано во время рабочего 
визита в Кировскую область Чрез-
вычайного и Полномочного посла 
Республики Беларусь в Российской 
Федерации Александра Рогожника 
и заместителя министра энергетики 
дружественного государства Дени-
са Мороза.

На площадке кировского центра «Мой 
бизнес» представители делегации и пред-
седатель правительства Кировской области 
Михаил Сандалов обсудили с предприни-
мателями региона вопросы торгово-эко-
номического взаимодействия.

– Республика Беларусь является не только 
нашим братским государством, но и глав-
ным торговым партнером. Торговый оборот 
между Белоруссией и нашим регионом со-
ставляет порядка 65%. Это взаимовыгодное и 
развивающееся сотрудничество. В прошлом 
году было несколько бизнес-миссий пред-
принимателей Кировской области в Респуб-
лику Беларусь, в рамках которых стороны 
заключили 31 контракт, – сказал Михаил 
Сандалов. – Сегодня мы находим общие 
точки интересов в самых перспективных 
отраслях, в частности, в станкостроении.

Александр Рогожник отметил, что Киров-
ская область обладает большим экспортным 
потенциалом и является важным торго-
во-экономический партнером Республики 
Беларусь.

– Среди экспортеров продукции в Респу-
блику Беларусь Кировская область является 
одним из лидеров среди субъектов Россий-

ской Федерации. Между нами большой по-
тенциал сотрудничества в самых разных 
отраслях промышленности, – подчеркнул 
посол.

В рамках встречи высокопоставленные 
представители Белоруссии обсудили с 
предпринимателями нашего региона на-
правления взаимодействия, в частности, 
возможность строительства совместных 
предприятий по переработке сельскохо-
зяйственной продукции, предоставление 
льгот и преференций для бизнеса и ин-
весторов и механизмы сотрудничества в 
сфере экспорта.

Также посол Белоруссии поддержал пред-
ложение Михаила Сандалова проработать 
вопрос открытия в Беларуси фирменных 
магазинов кировских товаров и предложил 
представителям бизнеса нашего региона 
принять участие в международной специ-
ализированной оптовой выставке-ярмарке 
«Продэкспо - 2025».

В ходе рабочей поездки в Кировскую об-
ласть делегация также посетила Кировский 
шинный завод, Вятский фанерный комби-
нат, Кировский филиал ПАО «Т Плюс» и 
«Белорусский базар».

Из Кирова – в Беларусь
ЭКОНОМИК А

Товары Кировской области предста-
вили на Всероссийском сходе пред-
принимателей в Казани. В этом году 
сход собрал более 900 участников 
из 48 регионов России. 

Выставку-ярмарку продукции и товаров 
посетил раис Республики Татарстан Рустам 
Минниханов. Гостям выставки рассказали 
о производимой в Кировской области про-
дукции: натуральной косметике, кондитер-
ских товарах, сельхозпродукции, товарах 
легкой промышленности.

– Республика Татарстан – ближайший 
сосед Кировской области, у нас выстроены 
партнерские отношения во всех сферах. 
Наши регионы успешно обмениваются 
опытом в развитии территорий, мы раз-
виваем инвестиционный потенциал реги-
онов, сотрудничаем в области промышлен-
ности и сельского хозяйства, образования, 
здравоохранения, культуры, молодежной 
политики, спорта. Товарооборот между 
регионами увеличивается. Повысили и 
транспортную доступность – организовали 
регулярные авиарейсы между Казанью и 
Кировом, обеспечили регулярное автотран-
спортное сообщение. Мы и дальше намере-
ны расширять взаимовыгодные поставки 
сельскохозяйственной продукции, сырья, 
продовольствия, племенного поголовья 
крупного рогатого скота, а также усили-
вать сотрудничество в области экономики, 
культуры, транспортной и строительной 
инфраструктуры – все это направлено на 
развитие Татарстана и Кировской области, –  
прокомментировал первый заместитель 

председателя правительства Кировской 
области Алексей Жердев.

Участников ярмарки пригласили в город 
Вятские Поляны, где с 27 по 29 июня прой-
дет XV Всероссийский сельский Сабантуй0+ 
и областной День молодежи0+.

–  Готовим для гостей насыщенную про-
грамму – традиционные состязания, кон-
курсы, ярмарки, мастер-классы, выставки, 
большой концерт и, конечно, угощения вят-
ской и халяльной кухни, презентация про-
дуктов питания, выпускаемых кировскими 
производителями, – отметил руководитель 
Центра развития туризма Кировской об-
ласти Алексей Чепцов.

С 2025 года Кировская область участвует 
в реализации нового нацпроекта «Техноло-
гическое обеспечение продовольственной 
безопасности». Его цель – обеспечение стра-
ны качественными продуктами и снижение 
зависимости от импорта, повышение объ-
ёмов производства сельскохозяйственной 
продукции.

Презентация 
в Татарстане



Особую значимость мероприя-
тию придала дата, в которую оно 
состоялось, 24 февраля – ровно через 
три года после начала специальной 
военной операции.

Песня – культурный 
код нации
В этот день голоса учащихся на-

чальной школы слились в живую 
историю, передающуюся от поко-
ления к поколению, формирующую 
будущих граждан, которые будут 
чтить и любить свою Родину не по 
приказу, а по зову сердца.

«На самом деле мы 
впервые отмечаем 
День защитника 
Отечества в таком 
формате. Я никогда 
н е  д ум а л а ,  ч т о 

наша школа – это вокальный ан-

самбль, но вы не перестаёте меня 
удивлять, и ваши таланты рас-
крываются с каждым днём», – с гор-
достью отметила директор Школы 
«Юный гражданин» Ульяна Вени-
аминовна.

«Битва хоров» стала идеальной 
творческой площадкой, где музы-
кальное искусство переплелось с 
искренним патриотическим чув-
ством. Каждый класс представил 
свою песню, связанную с темой за-
щиты Отечества.

В исполнении юных артистов ожи-
вали истории создания военных 
песен. «Синий платочек», ставший 
символом веры женщин в своих 
храбрых бойцов; «Катюша» – одна 
из самых известных песен времён 
Великой Отечественной войны о 
чувствах девушки, ждущей своего 
любимого – «бойца на дальнем по-

граничье»; «Смуглянка», воспевав-
шая девушку-партизанку.

Особенно жюри и гостей тронуло 
то, с каким чувством дети исполняли 
песни. В глазах юных исполните-
лей горел огонь искреннего пере-
живания, а в каждом слове песни 
звучала неподдельная гордость за 
героев нашей страны, чувствовалась 
сердечная привязанность к родной 
земле и та самая несгибаемая сила 
духа, которая всегда отличала рос-
сийский народ.

«Знаете, есть такое выражение: 
можно пережить любую беду, любую 
трудность, если подобрать пра-
вильную песню. Патриотическая 
песня – это наш культурный код, 
наследие, которое помогает нам 
сохранять живую историю России, 
передавать её из поколения в поко-
ление», – поделилась своими мыс-

лями член жюри Елена Черных, 
руководитель управления массовых 
коммуникаций правительства Ки-
ровской области.

В школе «Юный гражданин» в 
пример детям ставят реальных ге-
роев, не вымышленных персонажей, 
рассказывают о событиях, которые 
ковали характер русского человека.

Здесь создана особая образова-
тельная среда, в которой педагоги 
прививают учащимся настоящие 
человеческие ценности, заряжают 
энергией. Результат – высокий уро-
вень развития учеников, который за-
частую превосходит уровень многих 
современных взрослых. Выпускники 
школы «Юный гражданин», как отме-
чали почетные гости мероприятия, –  
новое подрастающее поколение за-
щитников и защитниц, которые всё 
делают по совести и по сердцу.

Победители есть, 
но проигравших нет
Подводя итоги «Битвы хоров», 

жюри столкнулось с непростой за-
дачей – определить победителей, 
чье исполнение было самым талант-
ливым и искренним. Каждый класс 
был отмечен за особые достижения 
в подготовке номера – например, за 
патриотичное или самое эмоцио-
нальное исполнение песни, велико-
лепные костюмы.

Однако настоящей математиче-
ской задачей стало определение 
абсолютных победителей. В итоге 
первое место разделили сразу три 
класса, набравшие одинаковое ко-
личество баллов. Это ещё раз дока-
зало, что в воспитании патриотизма 
и любви к Родине не может быть 
проигравших.

ГОЛОСА ЮНЫХ ПАТРИОТОВ
В год, объявленный Президентом России Владимиром Путиным Годом защитника Отечества, начальная школа 
«Юный гражданин» нашла особый способ отметить День защитника Отечества. Здесь прошла «Битва хоров» – 
мероприятие, на котором детские голоса трепетно передавали память поколений и любовь к Родине

ИНФРАС ТРУК Т УРА

В «Инженериуме» 
прошла установочная 
стратегическая сессия 
«Концепция реализа-
ции межвузовского 
кампуса в г. Кирове». 
Ее участниками стали 
руководители ведущих 
предприятий и орга-
низаций региона, рек-
торы вузов, предста-
вители общественных 
организаций. 

Приехали также руково-
дители компании «Инфратех 
Концессия», с которой ранее 
была достигнута предвари-
тельная договоренность об 
участии в создании кампуса. 

– Здесь сегодня собрались 
практически все, от кого за-
висит судьба Кировской об-
ласти. Это мега-проект с уча-
стием всех отраслей науки, 
промышленности, сельского 
хозяйства, строительства. 
Впервые объединяем все 
отрасли экономики. Здесь 
переплелись важные эконо-
мические вопросы, и проект 
может быть интересен раз-
ным группам присутствую-
щих. Это общее дело, – ска-
зал губернатор Кировской 
области Александр Соколов.

Он напомнил о важности 
проекта межвузовского 

кампуса и о том, на ре-
шение каких задач он на-
правлен. В первую очередь, 
ка дровое обеспечение. 
Проект кампуса в городе 
Кирове не дублирует спе-
циализацию ни одного из 
кампусов соседних регио-
нов, профили «станкостро-
ение», «промышленные 
биотехнологии», «хими-
ческая промышленность 
и электрохимическая энер-
гетика» уникальны и будут 
с л у ж ить прив лечению 
молодежи со всей страны 
для получения профиль-
ного образования, даль-
нейшего занятия наукой, 
трудоустройства на пред-
приятия реального сектора 
экономики.

– В появлении кампуса за-
интересован максимально 
широкий круг людей – на 
сегодня получены письма 
от 102 предприятий и орга-
низаций, которые выразили 
готовность стать резиден-
тами кампуса и арендовать 
площади образовательных 
локаций и общего назначе-
ния. Приглашаю всех к со-
вместной работе, результа-
том которой может стать не 
просто крупнейший объект 
научно-образовательной, ис-
следовательской и производ-
ственной инфраструктуры, 
а целый городской микро- 
район, новая точка притяже-
ния и развития города Ки-
рова и Кировской области, –  
подчеркнул глава региона. 

Интересанты 
для кампуса

ИТОГИ

На минувшей неделе подвели 
итоги Премии «Бизнес-событие» 
по результатам 2024 года. Ее ор-
ганизатором выступает Вятская 
торгово-промышленная палата. 
«Бизнес-новости» информационно 
поддерживают на промежуточных, 
ежемесячных этапах.

Итак, кто вошел в число по-
бедителей по итогам года?

▶ «Народное голосо-
вание ВКонктакте». 
К ировск ий фи лиа л 
«Россельхозбанка» от-
крыл новый офис и стал 
лучшим региональным 
филиалом за первое по-
лугодие. 

▶ «Признание года». Агро-
холдинг «Дороничи» вошел в 
ТОП-6 крупнейших производите-
лей молока в России. 

▶ «Бьюти-сфера». Открытие бутика киров-
ского бренда уходовой косметики AND JULI. 

▶ «Медицина. Открытие года». Детская 
оптика сети «Люкс Оптика». 

▶ «Финансы». Повышение кредитного 
рейтинга Банка Хлынов до ruBBB+ 

▶ «Кофейни. Открытие года». Кофейня 
«Шоколадница» в аэропорту «Победилово». 

▶ «Кафе и рестораны. Открытие года». 
Ресторан грузинской кухни «Сулугуни». 

▶ «Образование». Открытие Центра раз-
вития беспилотных систем. 

▶ «Охрана труда на предприятиях». Ре-
ализация электронной очереди на пункте 
выдачи СИЗ «ВМП «АВИТЕК». 

▶ «Инновационные разработки». Твердый 
диспергент для ликвидации разливов нефти 
и нефтепродуктов создали биологи ВятГУ. 

▶ «Строительство». Детский сад в ЖК 
«Ривер Парк» ввел в эксплуатацию 

«Кировспецмонтаж».  

▶ «Индустрия развлече-
ний». Премьера первого 

художественного фильма 
киностудии «Формат» – 
«Истории Вятки». 

▶ «Торговля. Откры-
тие года». Мебельный 
шоурум «Mebelit».  

▶ «Туризм и гостепри-
имство». Создание апар-

таментов, вдохновленных 
жизнью известных вятчан 

отелем «Чарушин». 

▶ «650-летие города Кирова». Разработ-
ка настольной игры к 650-летию Кирова 
фабрикой «Весна».  

▶ «Пищевая и перерабатывающая про-
мышленность». Открытие фирменного 
магазина «Вятушка» в Москве.  

▶ «Промышленное производство». Откры-
тие завода по производству сценического 
оборудования компанией «Имлайт».

– Каждый победитель и участник пре-
мии – это часть большого успеха нашего 
региона. Вы вдохновляете, меняете правила 
игры и делаете мир вокруг нас лучше! – под-
черкивают организаторы премии. 

«Бизнес-событие-2024»
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СОВЕТЫ ЭКСПЕРТА

Защита конфиденциальности своих 
данных – это важнейшая задача в 
условиях развития современных 
технологий. Знание правил циф-
ровой безопасности обеспечивает 
комфортное пользование всеми он-
лайн-сервисами. О том, как сохра-
нить личные данные и избежать их 
утечки, рассказал старший эксперт 
МегаФона по расследованию фрод-
инцидентов Борис Лопатин. 

Базовое правило, которое часто упоминает-
ся в сети – использование сложных паролей 
для учетных записей. Уникальные пароли 
для аккаунтов и сервисов помогут обезопа-
сить ваши личные данные. Также включите 
двухфакторную аутентификацию – допол-
нительный шаг для подтверждения входа в 
профиль в виде биометрии и одноразового 
пароля, который направляется пользователю 
по СМС или в других каналах и значительно 
повышает безопасность вашего аккаунта. 
При этом биометрические данные сами по 
себе также являются чувствительной ин-
формацией, поэтому не стоит их доверять 

сомнительным приложениям. Кроме того, 
обязательно задайте пин-код или облачный 
пароль еще и в настройках мессенджеров.

 Вопросы безопасности и удоб-
ства пользования различ-
ными сервисами часто 
связаны между собой, 
и важно находить 
ба ланс и осозна-
вать риски своих 
действий. К при-
меру, сохранение 
паролей в браузе-
ре, несмотря на 
удобс т во этой 
возможности, не-
сет и риски. Зло-
умышленники мо-
гут воспользоваться 
этой информацией, 
если получат доступ к 
вашему устройству. Как 
вариант, можно использовать 
менеджеры для хранения паролей, 
в которых применяется специальное шиф-
рование. Выбирайте проверенное ПО на 

официальных сайтах.
 Также не забывайте проводить «чистку» 

в списке ваших аккаунтов: просмотрите 
список подключенных сервисов, 

приложений и служб, кото-
рыми вы не пользуетесь, 

и удалите свой профиль. 
Оставленные без при-

смотра аккаунты мо-
гут стать легкой ми-
шенью для взлома.

 С оц и а л ьн ые 
сети тоже не сто-
ит оставлять без 
присмотра. Будь-
те внимательны 

при публикации 
личных данных в 

медиа. Ваш домаш-
ний адрес, места, где 

вы бываете и работаете 
– вся эта информация помо-

жет злоумышленникам создать 
ваш примерный портрет. Ограничьте 

круг лиц, которые могут просматривать 
ваши посты и информацию профиля. Од-

нако важно и самому не передать личную 
информацию и данные мошенникам – на-
пример, на фишинговых сайтах, в процессе 
разговора под воздействием социальной 
инженерии или при наличии вредоносного 
ПО на устройстве. 

Эксперт подчеркивает, что не стоит за-
бывать про антивирус и файервол – про-
грамму, которая защищает ваш компью-
тер от подозрительного трафика, блокируя 
его. Установление одного из этих сервисов 
обязательно. Это простой, но действенный 
способов предотвратить заражение вредо-
носным программным обеспечением. Стоит 
уточнить, что антивирус как приложение 
устанавливается на ваше устройство, а 
файервол часто бывает уже встроен в си-
стему. Убедитесь, что все активировано и 
правильно настроено. 

Некоторые производители позволяют вос-
пользоваться функцией выявления укра-
денных паролей. Выясните, доступна ли 
она в настройках вашего устройства или 
браузера, и при необходимости смените 
пароли, которые могли быть скомпроме-
тированы. 

Как защитить свои данные в интернете

Впервые об инициативе за-
говорили еще в 2023 году, 
а в феврале 2025 года Го-

сударственная Дума приняла ини-
циативу в первом чтении – после 
серьезной проработки, длитель-
ных обсуждений на пленарном 
заседании и с рекомендациями, 
что дополнить ко второму.

Законопроект, в частности, 
предлагает ограничить исполь-
зование иностранных слов в пу-
бличном пространстве, в том числе 
в рекламе, на этикетках и выве-
сках, в СМИ, в названиях жилых 
комплексов. Вводится требование 
об обязательном использовании 
русского языка в коммерческих 
обозначениях, а также при раз-
мещении информации, предна-
значенной для публичного озна-
комления потребителей. 

– Это не касается товарных зна-
ков и фирменных наименований, 
которые уже зарегистрированы 

и защищены Гражданским ко-
дексом, – подчеркнула председа-
тель комитета Госдумы по куль-
туре Ольга Казакова в интервью 
телеканалу «Дума ТВ». Авторы 
инициативы предложили ввести 
коммерческие обозначения, кото-
рые отражают вид деятельности: 
ресторан, кафе, прачечная. Они 
должны быть написаны на русском 
языке, пояснила депутат. Таким об-
разом, менять названия, которые 
уже есть, не придётся.

Президент Вят-
ской торгово-
промышленной 
палаты Андрей 
Усенко поделил-
ся своим взгля-

дом на то, откуда такое засилье 
аглицизмов: 

– Во-первых, безусловно, это 
наследие 1990-х годов, когда 
иностранные бренды в массовом 

сознании ассоциировались с ка-
чеством и престижем. Однако при-
чина не только в этом. Английский 
язык давно стал универсальным 
языком бизнеса и коммуникации, 
и многие компании использовали 
его для привлечения клиентов и 
расширения рынка. Это также 
связано с глобализацией, стрем-
лением бизнеса выйти на между-
народный уровень.

Однако сейчас тенденции меня-
ются. Потребители все чаще ценят 
локальную продукцию. Отказ от 
иностранных наименований бу-
дет для местных производителей 
стратегическим шагом в развитии, 
отмечает Андрей Усенко.

– Считаю, что инициатива по 
сокращению использования ино-
странных названий на российском 
рынке, безусловно, своевременна 
и актуальна сейчас, она имеет как 
культурное, так и экономическое 
значение. Однако в этом вопросе 
необходимо понимать, что вы-
вески – это не просто элементы 
брендинга, но и часть культуры и 
идентичности бизнеса, визуальной 
среды, которая формирует вос-
приятие бизнеса потребителями. 
Федеральные бренды, которые 
сейчас русифицируют названия 
своей продукции, разрабатывают 
целые кампании для подготовки 
потребителей продукции к таким 
изменениям. Кроме того, резкие 
перемены могут привести к до-
полнительным затратам для пред-
принимателей. Поэтому важно, 
чтобы процесс регулирования был 
прозрачным, а сроки внедрения –  

реалистичными. Это позволит биз-
несу адаптироваться без ущерба 
для своей деятельности, – подчер-
кивает Андрей Усенко.

Государственной Думе уже пред-
лагали обязательную отсылку к 
словарям, разработать и утвердить 
которые планируется до конца те-
кущего года. Также для плавности 
изменений предусматриваются 
переходные периоды. 

– Язык – это наша 
к у л ьт у р а ,  п а-
мять, ментали-
т е т,  и де н т и ч-
ность. И что мы 
ви дим? За по-
следние десяти-

летия в русском языке появилось 
30 тысяч англицизмов. Россия за-
нимает первое место в мире по 
заимствованию английских слов. 
Закон, безусловно, нужен, но я 
считаю, что русский язык нужно 
защищать прежде всего от нас са-
мих – от необдуманного употреб-
ления родных слов, от надписей 
по-английски, не оправданных 
ничем, кроме безумного желания 
выделиться и привлечь внимание 
потребителей. На мой взгляд, это 
низкопоклонство и предательство 
собственного языка и культуры. 
Язык, как писал Корней Иванович 
Чуковский, живой, как жизнь. Он 
изменяется, он живет и будет жить, 
показывая, что с нами происходит. 
Он фиксирует борьбу за наше со-
знание, за то, чтобы мы были ото-
рваны от своих корней и потеряли 
связь с предками. Я уверена, что 

до 2022 года мы и представить себе 
не могли, что эти вопросы будут 
подниматься с самых высоких три-
бун. В героическое время живем, 
снова начинаем осознавать, что 
язык – часть нашей любви к Роди-
не, – подчеркивает профессор 
факультета филологии и медиа-
коммуникаций ВятГУ Ксения 
Лицарева. – Этикетки, вывески, 
реклама – здесь я хочу видеть рус-
ские буквы, а надписи должны быть 
понятны всем, чтобы не приходи-
лось их расшифровывать

Заимствования, добавляет Ксе-
ния Станиславовна, уместны для 
профессиональных групп, не стоит 
массово толкать их в публичное 
пространство.

Депутаты Законодательного Со-
брания и активные жители региона 
внимательно следят за судьбой за-
конопроекта.

–  Затронута тема, 
близкая каждому 
из нас. На про-
шлой неделе об-
с у ж д а л и  э т у  
проблему – чрез-
мерное использо-

вание слов иностранного происхож-
д е н и я  –  с  « с е р е б р я н ы м и » 
волонтерами из Тужи. Они помога-
ют фронту и настроены категорич-
но: настало время, когда язык нуж-
но защищать и очищать. Понятно, 
что последнее слово будет сказано 
в  Го с у д а р с т в е н н о й  Д у м е ,  –  
прокомментировал председатель 
ЗакСобрания Кировской области 
Роман Береснев.

ОБСУ Ж ДЕНИЕ

Вывески избавляют 
от англицизмов

В Кировской области присоединились к обсуждению 
законопроекта о защите русского языка. Мнения собрали в 
пресс-службе областного парламента.



22 старта, 
сотни эмоций
Организаторы подготовили 

22 забега на дистанции от 1 до 
30 километров, чтобы каждый 
участник смог найти подходя-
щий для себя уровень сложности. 
География соревнований также 
впечатляет: на трассу вышли спор-
тсмены из Кирова, Орлова, Белой 
Холуницы, Оричей, Омутнинского 
района и других уголков области. 
Это подчеркивает, что гонки ста-
ли по-настоящему региональным 
событием, объединяющим людей 
из разных населенных пунктов.

На стартовой поляне участников 
гонок приветствовали мастера 
спорта и представители власти, 
которые выразили благодарность 
застройщику в лице генерального 
директора Ивана Крутихина за 
ежегодную организацию соревно-
ваний. В компании подчеркнули, 
что проведение лыжных гонок 
стало не только доброй тради-
цией, но и настоящим праздником 
спорта, объединяющим людей 
разных возрастов и профессий. Ки-
ровский ССК не только организует 
соревнования и укрепляет спор-
тивный дух региона, но и активно 
участвует в них, демонстрируя, 
что строительство – это не только 
возведение домов, но и создание 
комфортной среды для жизни, 
где есть место спорту, общению 
и вдохновению.

Семейные 
ценности и 
корпоративный
дух
Особое внимание в празднике 

спорта было уделено семейным 
ценностям. Традиционный се-

мейный забег собрал родителей 
и детей, которые вместе преодо-
левали дистанцию, поддерживая 
друг друга. Сотрудники компании 
также выходят на старт семьями, 
что подчеркивает корпоративную 
сплоченность и любовь к активно-
му образу жизни. Полина Баева, 
ведущий инженер-проектировщик 
проектного института КССК, по-
делилась своими впечатлениями:

– Участвую в гонках уже пятый 
раз, начиная с 2019 года. Это заме-
чательное мероприятие, которое 
объединяет людей всех возрастов. 
Обычно мы бежим всей семьей, но в 
этот раз вышли на старт вдвоем 
с мужем. Он тоже участвовал, и 
это было здорово!

Полина заняла второе место на 
дистанции 1 км среди женщин, 
доказав, что сотрудники КССК ак-
тивно поддерживают спортивный 
дух компании.

Спорт для всех 
возрастов
Гонки на призы АО СЗ «Киров-

ский ССК» – это событие, где на 
старт выходят как профессиональ-
ные спортсмены, так и любители. 
Возраст участников впечатляет: от 
самых юных шестилетних лыж-
ников до опытных мастеров, чей 
возраст приближается к 80 годам. 
Особого внимания заслуживает 
Нина Клочкова, самая старшая 
участница соревнований. В свои 76 
лет она не только вышла на старт, 
но и с достоинством преодолела 
дистанцию, став примером для 
всех присутствующих. Ее участие – 
это яркое доказательство того, что 
спорт не имеет возрастных границ.

– Это невероятно вдохновляет, 
– поделился один из зрителей. – 
Видеть, как активные люди разных 
поколений выходят на старт, под-

держивают друг друга и радуются 
спорту. Это настоящий праздник!

Традиция, которая 
объединяет
Лыжные гонки на призы АО СЗ 

«Кировский ССК» впервые прошли 
в 2018 году, и с каждым годом ме-
роприятие набирает обороты. Уже 
в 2022 году соревнования вошли 
в календарный план спортивных 
событий региона, что подчерки-
вает их значимость.

Со временем эти гонки стали 
больше, чем просто спортивные 
соревнования. Это праздник, ко-
торый объединяет людей разных 
поколений, вдохновляет на новые 
достижения и напоминает о важ-
ности здорового образа жизни. 
Стартовая поляна в микрорайоне 
Радужный стала настоящей пло-
щадкой для общения любителей 
спорта и семей: яркое музыкаль-

ное сопровождение, горячее пи-
тание для участников и зрителей, 
аниматоры для детей. Благодаря 
усилиям организатора – компа-
нии Кировский ССК – меропри-
ятие стало ярким событием в 
жизни региона, которое с нетерпе-
нием ждут как спортсмены, так 
и зрители. 

Кировский ССК продолжает 
строить не только дома, но и бу-
дущее, где есть место спорту, ак-
тивному общению и вдохновению. 
Это яркий пример того, как ком-
пания создает комфортную среду 
для жизни, выходящую далеко за 
рамки строительства.

С каждым годом гонки наби-
рают популярность, принося ра-
дость и вдохновение всем участ-
никам. Вы тоже можете стать 
частью этого события. Присо-
единяйтесь в следующем году! 

22 февраля 2025 года на лыжной трассе микрорайона Радужный в Кирове состоялось яркое событие, 
которое уже стало доброй традицией для жителей региона. АО СЗ «Кировский ССК» в шестой раз 

организовал лыжные гонки, собравшие более 550 участников. В этом году соревнования были 
посвящены 80-летию Великой Победы, что добавило мероприятию особую торжественность.

АО СЗ «КИРОВСКИЙ ССК»
�  г. Киров, ул. Чапаева 69/2.
�  +7 (8332) 71-44-44
� domssk@mail.ru 
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ОБ ИНВЕСТИЦИОННОМ
СТАНДАРТЕ
Это ориентиры, базовые условия. Целе-

полагание для руководителей, которые 
занимаются формированием площадок, 
решением вопросов инвесторов и так далее. 
Везде стандарты работают по-разному. Я 
сторонник того, что в итоге побеждает не 
просто создание условий (на сегодня в Рос-
сии, допустим, действует более 50 особых 
экономических зон), а побеждает актив-
ность – действия руководителей, которые 
своей активностью побуждают инвесторов 
заходить в тот или иной регион.

О СТАРТЕ РАБОТЫ
Все началось с 2012 года, когда Всемир-

ный банк опубликовал рейтинг Doing 
Business. По качеству условий ведения биз-
неса Россия в нем находилась на 120 мес-
те. В мае 2012 года президент издает Указ: 
по работе с инвесторами страна должна  
войти в топ-20 стран. Сегодня фиксируем, 
что информационные ресурсы России – ин-
вестпорталы, региональная и федеральная 
инвесткарты – на порядок лучше, чем за 
рубежом. Вы можете зайти на сайты, услов-
но, «Инвестирую в Австрию», в Дубай, еще 
куда-то, количество и качество информа-
ции там значительно хуже, чем на любом 
российском инвестпортале.

Иногда сталкиваемся с курьезами. В рам-
ках стандартов регионы должны переводить 
сайты на иностранные языки. Однажды 
коллеге из Китая мы сказали, что он легко 
может ознакомиться с нашими условиями, 
так как почти каждый второй инвестпортал 
регионов переведен на китайский язык. 
Китайская защитная система Интернета 
не дала зайти в российскую доменную зону. 

О СИСТЕМЕ РАБОТЫ
Любая территория проходит определен-

ную эволюцию в работе с инвесторами. 
Смысл – в создании системы.

Первый этап – единый канал входа 
бизнеса, который что-то хочет сделать в 
регионе, для этого и появились режимы 
«одного окна». 

Второй (многие регионы в него зашли) – 
сами люди, которые занимаются развитием, 
помогают бизнесу, встают с рабочих мест, 
идут в офисы бизнесменов, инвесторов и 
начинают с ними говорить. Проактивный 
адресный подход в поддержке внутреннего 
бизнеса. 

Третий – этап внешнего поиска. Я пять лет 
занимаюсь мониторингом всех инвестици-
онных публичных проектов России. Если 
смотреть на баланс, в регионах 95 процен-
тов составляют внутренние инвесторы. Если 
в регион в течение года придет фактически 
3-4 внешних инвестора – это очень круто.

КТО ТАКОЙ ИНВЕСТОР? 
Классическая схема в представлении мно-

гих: есть проект, он кому-то показывается 
или вывешивается на сайт. Затем группа 
людей, которые ищут проекты, приходит, 
отсчитывает деньги – и всё, будем строить 
завод. Западная модель примерно так и вы-
глядит, там фонды на это и рассчитаны. У 
тебя есть деньги, ты ходишь и смотришь, 
во что их вложить. 

В России модель уникальная. Считаю, у 
нас регионы находятся в поиске не просто 
инвесторов, а стратегических инвесторов. 
Людей, у которых, во-первых, есть опыт и 
подобные заводы, предприятия или другие 
объекты они уже реализовали, во-вторых, 
деньги, в-третьих, желание развиваться 
дальше и делать что-то новое. При совокуп-
ности этих признаков можно определить 
стратегического инвестора. Сегодня есть 
криптоинвесторы, инвесторы на рынке 
ценных бумаг и так далее. Но когда мы 
говорим про стратегических инвесторов 
и привлечении их в регион, речь все-таки о 
реальном секторе, когда появляются рабо-
чие места, туристические, промышленные 
и другие объекты. В этом наше отличие.

Мониторя все проекты в России, мы ви-
дим, что за год их диапазон варьируется от 
1200 до 1500. Это те, которые наши регио-
ны публично анонсируют для реализации. 
Часть из них связаны с модернизацией, час-
то проекты новые, и активность достаточно 
высокая.

О НАЧАЛЕ 
СОПРОВОЖДЕНИЯ
В профессиональном сообществе принято 

говорить, что в портфеле проектов региона 
мы сопровождаем такое-то их количество. 
Я долго формулировал, что значит сопрово-
ждение проектов, на каком этапе начинается. 
Пришел к выводу: это очень хорошо работает 
в регионах, где есть ранний, очень быстрый 
этап экспертизы проектов. Условно, приходит 
инвестор и говорит: хочу построить объект, 
нужен земельный участок или он у меня 
уже есть, вы сопроводите меня. Структуры, 
которые выступают «одним окном», за 5-10 

рабочих дней (я видел такие примеры) дают 
полную экспертизу, анализ ключевых рис- 
ков – градостроительных, инфраструктур-
ных и других. От этой экспертизы зависит, 
будет ли проект реализован.

Часто какая ситуация в регионах? При-
шел инвестор, про него все «протрубили». 
Через полгода выясняется, что, оказывается, 
нет нужного объема электричества. То есть 
полгода морочили друг другу голову, обе-
щали сопроводить, хотя для понимания –  
можно подвести нужную инфраструктуру 
или нельзя – достаточно провести эту бы-
струю экспертизу. Затем уже персонально 
сопровождать инвестора. Для это в стране 
и работают Агентства инвестиционного 
развития (их кто-то называет спецоргани-
зациями по работе с инвесторами, корпора-
циями развития). В них для такой работы 
и сформированы компетенции в режиме 
«одного окна».

О ПРЕФЕРЕНЦИЯХ
В среднем в каждом регионе есть мини-

мум 200 мер поддержки, если говорить и 
о малом бизнесе, и крупном, для агропро-

мышленных, промышленных предприятий 
и так далее. Задача – не только сопрово-
ждать, но и подобрать оптимальный набор 
этих преференций, сконструировать проект. 

Как часто происходит? За каждым видом 
господдержки – толстущий регламент, обя-
зательства, отчеты, то есть риски. Редко в 
каких регионах отвечают за то, что сфор-
мировалось в голове у инвестора по этим 
мерам поддержки. 

Когда приезжаю в регионы, спрашиваю, 
какие статусы есть у инвесторов? В каждом 
их минимум 5-7: масштабные инвестпроек-
ты, под которые можно получить землю без 
аукциона, местные приоритетные, статус 
резидента особой экономической зоны, 
индустриального парка, территории опе-
режающего развития... Иногда чиновники 
в этих статусах не совсем понимают, а ка-
кая каша в головах тех, кто начинает этим 
пользоваться? Задача хороших структур и 
служб – все эти вещи упорядочить, струк-
турировать, сделать удобными для работы.

О ПРОЦЕССЕ 
НА МЕСТАХ
Считаю, что 99% успеха любой террито-

рии – это участие в работе всей вертикали 
власти, включая губернатора. Почему? При 
реализации проектов очень часто возни- 
кают смежные вопросы, касающиеся, к 
примеру, сферы ЖКХ, АПК, госкорпора-
ций. Часто вижу в регионах, как начина-
ется перекидывание вопросов и ожиданий 
друг к другу, в том числе на уровне зам-
губернаторов. Поэтому часто и требуется 
включение первого лица. Кроме того, есть 
определенный пул руководителей, которые 
будут встречаться только с главой субъекта. 

Важный момент – правильная аналити-
ка, которая должна быть в руках людей, 
управляющих процессами. Предиктивная 
аналитика, то есть предсказывающая ситу-
ацию. У меня один из руководителей гово-
рил: статистика, особенно по инвестициям, 
через какой период появляется? Обычно 
временной лаг с момента, когда инвестор 
подумал вложиться в проект, до отображе-
ния результатов в статистике составляет 
4-5 лет.  Тот руководитель называл такой 
учет посмертным, который не дает возмож-
ности принимать правильные решения. 
Предиктивная аналитика, по сути, это 
когда основываешься на мнении бизнеса: 
с одной стороны это налогоплательщики, с 
другой – предприниматели, которые что-то 
несут обществу. 

Есть еще моменты, о которых в регионах 
почему-то забывают. Любой предприни-
матель – это эксперт в своей теме, у него 
достаточно знаний, чтобы развиваться и в 
целом обмениваться своими мыслями. И 
главный актив предпринимателя не столько 
завод или какой-то другой объект, а уро-
вень связей – его поставщики, покупатели и 
так далее. Иногда таких связей тысячи. На 
«заре» у меня была ошибка: думал, сейчас 
раскидаем письма о том, что мы самые луч-
шие, что у нас лучший портал, мы лидируем 
в рейтинге, и к нам выстроится очередь. 
Ничего подобного! Мир инвестиций – это 
уровень теплых связей. В том числе при 
работе с инвесторами.

Подготовила Юлия Усинская.  
Фото: Жанна Юркина.
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варьируется от 1200  
до 1500. Это те, которые 
наши регионы публично 

анонсируют для 
реализации. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

В ПОИСКЕ ИНВЕСТОРОВ
В России сформировалась уникальная модель привлечения инвестиций. Регионы ищут не просто инвестора, а 
стратегического инвестора. В чем смысл словосочетания, как выстроить работу в этом направлении и почему 
необходимо подключать всю вертикаль власти? Об этом в эфире радио «Киров Град»16+ рассказал директор по 
региональному развитию «Национального института инвестиционного развития территорий» Алексей Бобов.



ТАЙНЫ С ЛЕДС ТВИЯ

Скрытая экономика
В экономических преступлениях основ-

ной «вещдок» – это экономическая судеб-
ная экспертиза, рассказала начальник 
отдела экономических экспертиз ЭКЦ 
УМВД Елена Кулагина. Экспертиза по-
могает установить фактическую сумму 
ущерба. В деле могут фигурировать суммы 
до миллиардов рублей.

Это очень ёмкая и кропотливая работа. 
К тому же без сложностей не обходится. 

– Нам могут принести на экспертизу 
десятки коробок с первичной докумен-
тацией в бумажном виде. Все по-своему 
ведут бизнес. В том числе сами решают, 
как всё отразить в бухучёте. Например, 
если говорить о недостачах – чаще всего 
приходится разбираться с недостачами в 
небольших районных магазинах, где учёт 
ведётся не очень организованно. Знаете, 
эти тетради, заполненные от руки, под-
писано «Петровна» и указаны десять сумм, 
которые периодически вычёркиваются. В 
какой момент эта сумма появилась? За 
какой товар эта сумма? Бывают такие 
ситуации, когда мы не можем дать заклю-
чение, – пояснила Елена Кулагина. 

Экономические экспертизы требуются в 
случае расследования преступлений, свя-
занных с обманутыми дольщиками. Сколь-
ко было долгостроев, практически по всем 
из них специалисты делали экспертизы. С 
людей собрали деньги – требовалось узнать, 
куда эти средства направлены. Особенно 
объемные экспертизы связаны с деятель-
ностью кредитных потребительских коо-
перативов, где оказались обмануты тысячи 
вкладчиков. Экспертизы по таким делам 
занимают иногда полгода-год. 

Бизнесмены сталкиваются с мошенниче-
ством. Например, заключается договор на 
выполнение услуг или поставку товаров, и 
одна из сторон не выполняет по нему обя-
зательства. Криминалисты в таком случае 
в рамках экспертизы могут установить, 
сколько товара поставлено, сколько денег 
оплачено.

Строительные 
махинации
Строительно-техническая экспертиза 

помогает выявить некачественно выполнен-
ные работы при проведении капремонтов и 
обличить недобросовестных подрядчиков, 
решивших обмануть заказчика на деньги. 
При этом порой специалистам приходится 
«переквалифицироваться» в альпинистов.

– В последнее время у меня было много 
экспертиз, объектами которых были кры-
ши домов. Основная специфика работ при 
капитальных ремонтах крыш – это замена 
асбестоцементных листов на профилиро-
ванный лист, – привёл пример эксперт от-
дела экономических экспертиз ЭКЦ УМВД  
Александр Морданов. – Особенность рабо-
ты в том, что нам приходится выезжать 
на объект, делать контрольные замеры, 
фиксировать данные осмотра. Натурные 
осмотры специфичны, если это крыша – 
нужен допуск на высотные работы, исполь-
зование альпинистского снаряжения, при 
осмотре электротехнических установок 
тоже есть ограничения. 

Эксперты сверяются с проектно-сметной 
документацией. Это работа с большим ко-
личеством документов. К тому же Минстрой 
России постоянно совершенствует методику 
расчёта сметной стоимости. Задача экспер-
тизы – выявить виды, объёмы и стоимость 
строительных работ, предусмотренные кон-
трактом. Самый частый способ хищения 
денег – замена одного материала другим, 
более дешёвым.

– Самым крупным объектом, по кото-
рому проводилась экспертиза, был парк в 
Кирово-Чепецке. Это было пару лет назад. 
Тогда подписывались акты о приемке вы-
полненных работ, а по факту работы не 
были сделаны. Ущерб составил порядка 
25 миллионов. Сейчас парк достроен, он дей-
ствующий, – привёл пример из практики 
Александр Морданов.

Деньги и акцизы
Чтобы выявить поддельные банкноты 

и водительские удостоверения, фальши-
вые ценные бумаги и акцизные марки на 
алкогольную и табачную продукцию, на 
вооружении у экспертов-криминалистов 
есть современный видеоспектральный 
компаратор. Он находится в отделе крим-
экспертиз.

Под камеру помещают две денежные 
купюры – одну настоящую, а другую под-
дельную. На экран выводится крупным 
планом изображение в определённом спек-
тре излучения. Эксперт меняет различные 
фильтры. Картинка на экране меняется: 
подсвечиваются те защитные элементы, 
которые видимы в этом излучении.

– Включаем инфракрасный спектр. Теперь 
видна определённая часть изображения. 
В ультрафиолете светятся защитные 
волокна и определённые зоны на купюрах. 
У каждого бланка есть свои определенные 
защитные средства. При анализе мы обра-
щаем внимание на отсутствие или наличие 
признаков, которые нам свидетельствуют 

о том, что это подделка, – прокомментиро-
вал происходящее на экране заместитель 
начальника отдела криминальных экс-
пертиз Роман Шихалеев.

Он также добавил, что сейчас поток под-
дельных купюр уменьшился. Больше под-
делывают акцизные марки.

Индивидуальность 
подписи
Почерковедческая экспертиза позволяет 

определить поддельные подписи. Индиви-
дуальные особенности почерка помогли 
раскрыть немало серьёзных и интересных 
дел. 

– Лет пять назад расследовалось уголов-
ное дело в отношение кредитной органи-
зации, в которой подделывали векселя. В 
схеме участвовало несколько фигурантов, 
которые расписывались за других людей. 
Несколько лет назад по квартирам пен-
сионеров ходили представители газовой 
компании и устанавливали газовые счёт-
чики. Однако, во-первых, они были не упол-
номочены на замену счётчиков, во-вторых, 
делали это по завышенной стоимости. Лиц 
уже привлекли в качестве обвиняемых, 
но они говорили: это не мы составляли 
договоры. И мы устанавливали, кто из 
фигурантов дела составлял договор, – 
поведала старший эксперт 
Лилия Богданова.

Под п ис и под де л ы-
вают в мошеннических 
схемах, в налоговых 
п рес т у п лени я х, где 
расписываются в документах от 
имени директоров. К слову, эксперт 
посоветовала пользоваться более 
сложными подписями.

– У каждого человека почерк 
индивидуален, имеется свой 
комплекс признаков, общих и 
частных, по которым можно его 

идентифицировать. Подпись – это сложный 
объект для исследования. Подписи бывают 
простые, а бывают усложнённые, когда 
человек меняет направление движения 
несколько раз, элементы находятся на 
разных уровнях. Такую, во-первых, сложно 
подделать, во-вторых, будут признаки, 
которые укажут, что подпись скопирова-
ли. При экспертизе используем микроскоп, 
лупу, глаза. Ещё мы исследуем в ультра-
фиолетовом свете на компараторе, – рас-
сказала о специфике экспертизы старший 
эксперт. – Он помогает увидеть признаки 
дописки – разные чернила по-разному ведут 
себя. Также можно этим прибором опреде-
лить, применялась ли техническая под-
делка подписи, когда подпись наносится на 
вдавленные штрихи либо сначала намечена 
карандашом, а затем обведена чернилами.

Пробка 
под микроскопом
Интересно и раскрытие дела по продаже 

нелегального алкоголя. Было изъято 14 
тысяч бутылок спиртного разного вида. 
Эксперты определили станок, на котором 
их предположительно закупорили. 

– Стоял вопрос, этим ли конкретным 
станком укупорили бутылки. Там следы  
микроскопические.  Мне дали заготовки 
пробок, сделал на станке эксперименталь-
ные следы, чтобы с ними сравнить. Все 
14 тысяч экземпляров пришлось пересмо-
треть под микроскопом, – посвятил нас в 
детали эксперт-трасолог Экспертно-кри-
миналистического центра УМВД России 
по Кировской области Сергей Сатюков. 

Производство этой экспертизы осущест-
влялось полгода. Специалист провёл дей-
ствительно огромную работу, чтобы сделать 
заключение. В итоге удалось подтвердить, 
что все бутылки были укупорены на одном 
конкретном станке, и тем самым привлечь 
виновных к ответственности. 

«Бизнес новости» поздравляют про-
фессионалов с Днём эксперта-кримина-
листа. Желаем крепкого здоровья и бла-
гополучия, верных заключений и легкого 
решения сложных загадок. 

Юлия Захарова.

Раскроют любую загадку
1 марта в России отмечается день образования экспертно-криминалистических подразделений 
в системе МВД России. Эксперты-криминалисты – это профессионалы, которые порой творят настоящие 
чудеса и устанавливают обстоятельства старых и сложных дел. Корреспондент «Бизнес новостей» 
побывал в Экспертно-криминалистическом центре УМВД России по Кировской области и узнал, какие 
экспертные исследования помогают раскрывать преступления, так или иначе связанные с бизнесом.

Заместитель начальника отдела криминальных экспертиз Роман Шихалеев 
рассказывает о тонкостях определения поддельных денежных купюр.
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Курсы проводятся на базе 
территориального Центра 
медицины катастроф Киров-
ской области – структурно-
го подразделения Единой 
службы скорой медицин-
ской помощи региона. 

Первая группа обучающихся по-
сле двухдневных тренингов успеш-
но прошла итоговые испытания. 
Они проходят в формате модели-
рования жизненной ситуации, при 
которой слушатели курса должны 
продемонстрировать полученные 
в ходе обучения навыки оказания 
первой помощи. 

– Подавляющее большинство 
экстренных для здоровья человека 
ситуаций происходит в обычных 
бытовых условиях, и от действий 
находящихся рядом людей зачастую 
зависит и эффективность помощи 
специальных служб. Именно поэто-
му владеть навыками первой помо-
щи необходимо не только тем, на 
кого это возложено по долгу служ-
бы: медицинским работникам, со-
трудникам полиции, ГАИ и МЧС. На 

отработке навыков действия в та-
ких ситуациях и построен курс об-
учения оказания первой помощи, –  
рассказал главный специалист по 
медицине катастроф Кировской 
области, заместитель главного 
врача Станции скорой медицин-
ской помощи Антон Самылов. 

Курс состоит из двух дней об-
учения и проходит в небольших 

группах по 12 человек. Занятия 
проводят высококлассные препо-
даватели территориального Центра 
медицины катастроф Кировской 
области с большим опытом ра-
боты и подготовки специалистов 
экстренных служб. Так, куратором 
первого потока стал врач-методист 
Юрий Жидков, который в том 
числе участвует в подготовке со-

трудников МЧС для всероссийских 
соревнований по оказанию первой 
помощи и психологической под-
держки «Человеческий фактор». 

Основной акцент обучающей 
программы сделан на практиче-
скую отработку и получение реаль-
ных навыков действий в различных 
экстренных ситуациях для оказа-
ния самопомощи и взаимопомощи. 
Например, помощь при травмах, 
потере сознания, остановке серд-
ца, попадании в дыхательные пути 
инородных предметов. Для этого 
используется интерактивное обо-
рудование и различные манекены-
тренажеры. 

– Я занимаюсь вопросами охраны 
труда и поэтому должна обладать 
навыками оказания первой помощи. 
Проходила обучение, но в нем было 
очень много теории и крайне мало 
практики. Здесь мы больше трени-
руемся. В первый день, например, 

была сердечно-легочная реанима-
ция. Сегодня отрабатываем прием 
Геймлиха – помощь при удушье, ког-
да в дыхательные пути попадает 
кусочек пищи или игрушка, – рас-
сказала одна из участниц первого 
курса обучения первой помощи. 

Занятия проводятся бесплат-
но. Пройти обучение могут люди 
любых профессий, студенты и обу- 
чающиеся в возрасте от 18 лет. 

– График занятий сформирован 
до конца года, но с учетом того, 
что каждый день нам приходит 
до пяти новых заявок, количество 
проводимых нашими специалиста-
ми курсов будет увеличено. Заявки 
на обучение принимаются в про-
извольной форме на электронную 
почту территориального центра 
медицины катастроф Кировской 
области tcmk43@mail.ru или по 
телефону 51-65-87, – подытожил 
Антон Самылов. 
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